# PRRISA

El Diario de la Tarde mas antiguo de Informacion y de Cultura

Di ector-Gerente Enrique Fonseca Zúñiga -- 7a, Av. Este. No. 344 --

ADMINISTRADOR: Lesmes Saurez

ANO V

SAN JOSE, COSTA RICA, JUEVES 29 DE MAYO DE 1924

NUM 1362

## La sorpresa

La sesión en el Soberano Congreso el día de ayer fué serena.

Ya los señores diputados se van conformando seguramente uno de los torio. Nos libre Dios mos llamar todopoderoso, que, a pesar de que los obre con su situación política y filosoficamente piensan mejores montados en la dudar de la honorabilique para asno muerto la cebada al rabo ... ¡Y quél República, supuesto que dad en el manejo de di- en la transformación del más, la producción se ha diablol la tierra no va a perderse por triquinuelas desde hace tantos años chos fondos, pero siempolíticas de los hombres. Poco a poco ilegan los oímos hablar de lo mis- pre es bueno saber el de ninguna clase social, en capitalismo obtiene esplén señores diputados de la derrota y dejan el resen- mo y sabemos que se estado de caja de estas timiento del escozor en un rincón de la casa amarilla hoy convertida en Palacio Nacional, por tas cuyo producto va de la caridad pública, gracia y obra de los temblores.

La sesión de ayer pasó sobre mar de aceite y ternidad". ahora nadie piensa en cometer el disparate de renunciar su credencial de diputado, ni aquella ser indiscretos, una pre- a veces para juzgar. otra locura de romper el quorum. Todo, menos la gunta, simplemente una?

dimisión! como en el Rey que Rabió.

A la postre esos hechos son zarandajas. Mien-contestará, pero es que de alta beneficiencia pú- y peor retribuldos. De sus dentro de pocos años sólo tras tanto don Ricardo se ríe de los peces de colo- tenemos una natural du- blica? res porque él es Presidente ya por cuatro añitos da en esto. completos así reviente toda la comparsa que fué verde y que ya va destiñiendo gracias a los fuertes rayos del sol en este caluroso mayo.

Dicho este pequeño proemio entre burlas y veras, comentemos la nota saliente de ayer.

Después de la palabra sacramental de [se] abre la sesión! se procedió a la lectura de documentos de correspondencia entre los cuales hay algunos que son verdaderos narcóticos.

Seguía la sesión su curso sereno y hasta no tamos que ya dormían algunos señores diputados, cuando se levantó Picado-quien dicho sea de paso está picado del resultado electoral-sacó un papel y pum! la bomba.

brincaron de sus curules. Picado leía nada menos que la renuncia del Magistrado de Casación señor

Ross.

Nada menos que una morrocotuda sorpresa porque pocos sabían la cosa y desde luego no se había pensado en quien sustituiría al senor Ross. Ahora en plena política todos esos detalles son de ca de los 114 mineros que han encontrado ya unos 79 puede construir en sus talle capital importancia.

La colonia azul radicada en el Soberano Recinto quedó desconcertada. Los cinco rojos con el General Volio a la cabeza, se levantaron de sus

asientos y desalojaron el salón.

Los reformistas ¡clarol comprendieron el juego y no se dejaron sorprender; la prueba fue que el General Volio pidió prórroga para resolver el asunto; prórroga que no fue aceptada.

Se votó pues la renuncia del magistrado Ross y

y pasó.

Se votó para nombrar el sustituto y eligieron al Lic. don Matías Trejos. Ganó su primera esca- con la separación de la sitados. ramuza el echandismo a pesar que allí decían todos redacción de La Prensa ellos golpeándose el pecho que no se hacía política.

Después de perder su batalla decisiva, ganó llalón. el echandismo una escaramuza. No todo ha de ser rigor en la tierra y ¡qué diablo!...del lobo un pelo.

Hoy Jueves 22 de Mayo

Gran Comida Concierto con un menú selecto

en el

# Gran Hotel Europa El amigo Villalón ha sido buen colaborador

(Edificio con ra temblores)

# Salón de Maternidad

con tanto empeño, que vivir, como lo tiene, lo

Quién sabe quién nos marcha esa institución

¿Cuánto ha recogido en fiestas y donativos, cuánto se ha gastado y en cuánto se ha calculado el costo de este "salón"?

Está funcionando, no lo sabemos, pero en todo

En Cartago hacealgún caso ya debiera tener tiempo se habla de un una renta, esto es, un Salón de Maternidad, impuesto local de qué nos hace pensar que este cal y nacional, el Sanaorganizan a menudo fies instituciones que viven para "el Salón de Ma- porque el público es can a especular en el campo nar. siempre sospechador de de la ciencia pura y los que ¿Se podrá hacer, sin muchas cosas, es cruel se encargan de aplicar la quinas arruinarán a los tra-

¿Se podrá saber cómo

tiene dos criteritos elocucntes: o se fomenta con se moraliza.

CARTAGINÉS

## Espantosa catástrofe en una mina

\*

Hasta los diputados que estaban dormidos Más de cien mineros quedaron enterrados sin podérseles salvar

# poeta Villalón y "La Prensa"

En nuestros estimadoscolegas "La Noticia" "La Nueva Prensa" comentarios en relación pas y medicinas a los nece naria agrícola ha revolucio. cultura adquirida. de nuestro buen amigo el poeta don Raúl Vi-

pertenecido a la redac. ción de este periódico y de redactor, la que él hubo de declinar, por razones ajenas a sus deseos y también a los nuestros.

El amigo Villalón ha tal tiene siempre a sus órdenes las columnas

Nueva York, Mayo. - Las los escombros de la mina de dole al trabajo una mayor hechor de la ciencia. Lo cuadrillas de salvamento que Benwood de la Wheeling perfección y un rendimiento demás lo tienen que hac r bajo reclas lluvias no han Steel Corporation que ex- mayor de lo que se había los hombres, poniendo un cesado de trabajar en bus plotó el lunes por la mañana soñado. Así Henry Ford sentido de igualdad en la quedaron sepultados entre cadáveres, aunque sólo se res y en un solo día cuatro han extraído y sacado a la cientos automóviles. superficie unos 22.

> neficencia y caritativas se un avance colosal. El telar a los mineros que han pereci- maravilla de perfección y ra trofes que registra la histo género de punto son un en rla y la cruz roja de Wheel canto, lo mismo que las má

res a Benwood se hace casi de vapor y pronto los barimposible a causa del pési cos se moverán también con mo estado en que se hallas fuerza eléctrica. Los alema los caminos, donde los car nes, tan prácticos, inventa En honor a la verdad miones se entierran hasta el ron las máquinas de univerdebemos declarar que el eje de sus ruedas y hubo salidad: el torno universal, culto periodista no ha que trasladar los cadáveres el horno universal, la prena trineos que eran arrastra sa universal. En imprenta dos por tres y hasta cuatro se ha inventado el linotipo, caballos.

nización dada se le llamó claciones protectoras de far rotativa en Barcelona [en Heredia en donde se les para ocupar una plaza millas pobres, se hallan ha los talleres de Sopena] que clendo averiguaciones sobre produce ochenta mil libros los artículos de más necesi diarios perfectamente encua ded para las familias de las dernados. víctimas de la explosión y se espera que hoy ya emple. decian a fines del siglo pasa cen a repartir socorros.

de este diario y como La Prensa es e que más circula

ad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica

# La ciencia y el trabajo

que labora constantemente ros trabajan menos y cobran es la ciencia.

científicos: los que se dedi hoy se emplean un cente clencia a la industria. Los bajadores ha resultado una primeros son los que más ridiculés de los sociólogos de gloria merecen; sin embar quincalla. go, son los menos conocidos descubrimientos se aprove se trabajarán cuatro horas. En todo caso del Sa- chan luego los inventores También nosotros lo creelon de Maternidad se para cubrirse de fama y ce mos y lo esperamos. En diaero.

ca de mil patentes de inven vía eléctrico, la lámpara la primitivo y una enorme can tidad de máquinas y herramientas que han transforma do por completo los proce

nado los campos. Los trenes El traslado de los cadáve- leléctricos sustituyen a los que parece una máquina con Los filósofos de pasta flora quial.

do que el maquinismo traeri más miseria al pueblo obre ro. Y ha ocurrido tod le contrarlo. Antes se trab ja ban diez y doce hores y se diario de la tarde cobraban jornales Irrisorios. Hoy se trabajan ocho, siete lué model ly hasta dels horas y so quel alma carlingirm.

Hay un factor que podría | triplicado los jornales. Es mundo, sin tolerar presiones perfeccionado tanto, que el pro ni en contra. Ese factor didas utilidades y por cada velote obreros que antes se Existen dos clases de empleaban en una industria,

Aquello de que las ma-

Ahora anuncia Edison que veinte años más, la ciencia Entre los sablos de la aplicada habrá multiplicado clencia aplicada, en primer las maravillas del útimo esto la prostitución, o se lugar y muy por enclma de cuarto de siglo, y tendrem s hace obra de caridad y todos, figura el físico genial máquinas para todo y los Tomás Edison, la más alta obreros sólo tendrán que gloria de los Estados Uni dirigir y culdar esas máquidos. Tiene en su haber cer- nas. En cuatro horas se producirá más que ahora en tos suyos. Suyos son el tran ocho. La humanidad se emancipará de la esclavitud candecente, el fonógrafo, el del trabajo que será lácil y cinematógrafo, el acumula ligero y le dejará a todo el dor eléctrico, modificaciones mundo tiempo y energías Importantes del telégrafo para cultivar, cada uno a su gusto, su fuerza, su sentimiento y su inteligencia.

La parte principal del problema social quedará sodimientos industriales, dán- inclonado por el poder blen. administración y de justicia en el gobierno de los pueblos. Así, sin desesperacio-De treinta años a esta nes ni rencores, podrá la Varias sociedades de be parte, la industria ha dado humanidad, en la paz y en el orden, vivir relativamente han encargado de los auxi mano ha sido sustituido por feliz, y no afirmamos que llos a las viudas e hijos de el telar eléctrico que es una pueda vivir feliz del todo, porque la verdadera felicido en la peor de las catás. pidez. Las máquinas para dad, más que en el medio ambiente, reside en el interior de nosotros mismos, en de ayer se hacen algunos ing está suministrándoles ro quinas de bordar. La maqui- el carácter innato y en la

BERNARDO MERINO

## Duelo

La respetable matrona herediana doña Delfina Zamora v. de Ulloa ha muerto en la mañana de hoy.

Sus restos serán trasque en la nueva organi- Miembros de varias aso cerebro, y yo he visto una ladados a la ciudad de dará cristiana sepultura, saliendo el cortejo fúnebre de la Iglesia Parro-

> A sus hermanns, sobrinos y dem. de la familia ñamos e que hoy

perder en

diarios de hoy de la maña la, se aclararon las co-

Lo ocurrido nos hace pensar seriamente en

¡Hasta dónde llega la responsabilidad moral

¿Puede de la noche a la mañana, por cualquier

Por resentimientos y por simples detalles de

mal interpretada delicadeza ¿se puede tomar el

ZAPATERIA INFANTIL

DE JOSE MARIA GRANADOS

Zapatería, que estaba contiguo al Teatro Trébol,

ha sido abierto nuevamente al público en el ele

gante local que ocupó el Doctor Salas, f.ente a

"La Alhambra". Especialidad en calzado para ni-

ños del que existe ua completo surtido, así como

también, todo lo demás que se relaciona con el ramo. Calzado a la medida para damas y caba-

Este antiguo y acreditado establecimiento de

## SOCIAL

AMONESTACIONES

A raiz del próximo matri monto de don josé Perez y de la senorita Maria Rosa Leon Arce en la Igresia del Carmon so nacon las res' pectivas amonestaciones.

#### BAUTIZO

Fue Gautizada con el nom bre de Ruta Evangelina la tran de nuevo después de ninica de los esposos don un viaje de paseo por la se Manuel Zuniga y su senora pública de Panamá el disdona Esperanca Mora.

Va que las aguas bautis | Paulina de Breues. males to had ungid, que la siempre son nuestros anne- tuoso saludo. los prolucios.

#### NUPCIAL

La ceremonia matrimopasados en la Igiesia de las te mes. Donorosa siesas impartida Formulamos nuestros vola osudición por el liustri tos de ventura pare los nuesuits soller Secretario del Vos esposos. Landson Dr. Araudispu,

Prespitero don Alfredo Hidalgo.

Al consignar esta nota les enviamos nuestra felici tación a la joven pareja con trayeute haciendo fervientes votos por su eterna ventura.

Ea esta ciudad se encuen tinguido cabailero y cónsul Esta carquitina lue nacida de ouecia señor don Roberel 12 de leprero del año en to Brenes Gudiño y su apreciable señora esposa, doña

Con motivo de su regreso varias cosas que son necesario aclarar. busua sucres is acompane les presentamos nuestro afec

AMIGOS QUE SE CA.

Nuestros estimados ami-

# LA ESPANA

ALMACEN DE ABARROTES

Fabrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

Martinez & Co.

APARTADO Nº 211

TELEFONO Nº 604

todo el mundo toma el LAXATIVO BROMO QUININA (Partillas.) Los boticarios devolverán el dinero si deja de curar. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. do A.

## De Heredia

El laberioso y competente obrero don Gonzalo Calvo, vecino de esta ciudad, nos suplica aclarar una informacion que aparece en el "Diario de Costa Rica" de fecha autorior, ai dar cuenta de la nerida que produjo con un cucanno de zapateria el relevido trabajador. Quie. re se naga constar que no candidato, fue la pasión amorosa lo que lo impuiso a cometer tal desaguisado, sino el desvio mental que le produjo el abuso de unas copas de licor que habia tomado en compania de varios amigos.

Zueda compiacido el amigo.

CORRESPONSAL

# Acto sensacional

De Calgaica Alaska par. tio uno de los acropianos que realizan la vuelta al reactor del mando después de naper electuado el vuelo a cas ciadad napiendo lucha. do con qua lucrie tempestad

. .... Voucof. Los and 14- Sunfided too Dechos - A - A SI VI UI HATTU UC Id aVIZ-- J., JJS GICCO US OUTO CASO ..... to cua. ucuuncia ... VASA da 3142 CI

do la

Ellveinte de este mes la General Chamorro.

no conformes con las doctrijunto con su jefe, el Presl

Por lo que se ve en esa particular. vecina República ya se empieza a mover el cráter de la ba en su casa, pero los sopolícica.

Busque LA PRENSA

informamos que cinco señores Munícipes, por

violencia.

y material de un Munícipe?

motivo de poca monta, renunciar?

la investidura con que el pueblo los eligió, o mejor dicho, por la que el pueblo simplemente votó.

#### DE REGRESO

SAN

niai que unio los destinos del gos don Juan Martín Dittel Cabanero don Deilio Mora y la señorita Luisa Arias y de la senorita mercedes Bonilla contraerán matrimo-Midaigo tuvo iugar en dias nio el sabado 24 del presen-

# San José, Mayo de 1924.

# de ranchos

Desalojamiento

lleros.

Las familias alojadas en los ranchos situados en el Barrio México, fueron noti ficadas de la obligación en Ruego de su estimado peque están de desalojarlos en riódico la publicacion siun término prudencial, que guiente: se les fijo. Por tal motivo En La "Nueva Prensa" del en masa al General don un parrafo, referente a la Gran Convención Conserva Jorge Volio para que to Federal de Trabajadores, dora nombró candidato a la mando en cuenta la pobreza respecto a la huelga de obrepresidencia de la república de cada una de las familias ros en la Fábrica de fideos en el próximo período, al alojadas y la dificultad en de los señores Musmani. conocido hombre público que se encuentran para con seguir casas apropiadas, se como inscrito en "La Fede Gran parte de ciudadanos sirviera interponer sus bue ral" contesta a estos cargos: nas conservadoras y que de quien corresponda que dicha fábrica no están asociapertenecían a ese bando, se declare la propiedad del dos ni se han co nunicado material usado para la cons dente Martínez se reunirán trucción del rancho, en favor

El General Vollo no esta: para su defensa propla.



San José, 21 de Mayo1924.

Señor Director de

LA PREFSA

DELUMINUTO

Algunas consideraciones respecto a la crisis municipal

Estimado amigo:

El Gremio de Albaniles Icon nosotros.

2º Que el Gremlo de Ala fin de nombrar un nuevo de quien lo habita y pueda bañiles hace como dos meses está llamando a los trabajaser trasladado a pertenencia dores a unirse y asociarse

> Mas sl La "Nueva Prensa" licitantes fueron atendidos busca un motivo para herirpor el Diputado Fonseca nos con la especie de que el balle efectuado en la no che del domingo pasado lo había suspendido la policía por un escándalo, no habien do sido así, al contrario, termigando en el mayor ordeo, por lo cual se nos calumnia y nos pone dispuestos a no tolerar más a quienes no tienen otra cosa que lanzar ofensas para el trabajador.

Mucho culdado, estamos en la luchal

De Ud. atto. servidor,

LISÍMACO BERMÚDEZ R Secretaría del Gremlo de Abañlles.

## Leinteresa

Se venden 3 comos empastados de "Athenea" Informarán en estas oficinas.

Suscribase Ud. a

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

Por los diarios de la mañana de aye nos sombrero y se puede abandonar un cargo consejil que con tiempo suficiente para pensarlo se aceptó, causa hasta cierto punto baladí, se retiraban de quizá haciendo fincar con ello las esperanzas del sus funciones y abandonaban intempestivamente pueblo elector?

Todo esto es grave y merece aclararse. Si aceptamos que el Munícipe, porque no le pasó la Después supimos-ya en la noche-que en moción que se le antojó, tiene derecho a renunciar, realidad solamente uno de los señores Munícipes entonces sentamos un pésimo precedente y le harenunció o iba a renunciar y por último, en los cemos un grave mal a la República.

Nosotros que aspiramos hondamente porque sas y todo resultó humo de pajas, quedando, por las instituciones democráticas y republicanas se única realidad, un escándalo que trascendió más consoliden, somos los primeros en acusar de grave de lo necesario, gracias a la poca cordura y a la semejante tolerancia, que, indiscutiblemente perjudicaría en todo tiempo, los intereses comunales.

Y conste que si censuramos el proceder que origina este comentario, no lo hacemos porque se trate del Municipio capitalino, sino, precisamente, por el mal ejemplo y el desorden administrativo que motivaría con su acción, en toda la República, este Municipio que por su indole de capitalino, es tenido como espejo y modelo por los demás pueblos.

Se puede renunciar por cualquiera motivo insignificante un cargo que se acepta en una elección?

Nó; simplemente no. Eso sería el caos; el desbarajuste de las instituciones.

Es mucha la gravedad y responsabilidad moral en un puesto que se acepta por elección popular.

Por esta razón, los partidos políticos jamás debieran imponer papeletas. Ya este pueblo b 15tante cultivado más que todo por dolorosas experiencias, no debiera aceptar esta clase de disciplinas.

En nombre de la discpilina de los partidos, se aguantan y sufren los pobres pueblos muchas calamidades. Votan pero no eligen. La votación se convierte en una acción automática porque la papeleta es impuesta por el jefe o candidato; o por que así lo exigen las conveniencias del partido. Todo esto es la farsa más enorme de una mentida democracia.

De aquí resulta que muchos munícipes y muchos diputados no son nunca, ni lo serán la genuina expresión del pueblo.

Aquellos hombres no representan una aspi-

ración colectiva.

En estas condiciones, no hay víncujos de resolvieron anoche dirigirse 20 del mes en curso se lee ninguna naturaleza entre el diputado o municipe electo y entre el pueblo elector.

Son dos extraños que al fin mal terminan por distanciarse más.

Debiera ya en Costa Rica imponerse el sistema de Juntas Populares para la elecció de sus municipes.

Eso de la disciplina política estaba bueno en nos oficios para conseguir 1º Que los huelguistas de aquellos tiempos en los cuales hasta los Presidentes se alumbraban con velas de sebo; hoy día no; que los pueblos en Juntas y asamblea al aire libre elijan a sus hombres. Eso sería lo republicano.

### AVISO a los vecinos de San José

se hace saber, que de conformidad con el Articulo 20 del REGLAMENTO DE CONSTRUCCIONES URBANAS que dice:

"Todo terreno o solar no edificado que linde con la vía pública deberá cerrarse con una pared de adobes, ladrillo o calicanto de dos metros de alto por lo menos. Podrá también cerrarse con "alambre sin pú is" colocado en postes de hierro o de madera labrada, pintados y de un metro veinticiaco centímetros de alto por lo menos sobre el nivel de la acera. QUEDA PROHIBIDO TENER CERCAS VIVAS FRENTE A LAS CALLES'

Se les previene que a quienes no hayan cumplido con las pres-cripciones del artículo citado, se les concede un término de treinta dias para que lo hagan, apercibidos de que si no lo hicieren así, serán penados conforme a la ley.

San José, 13 de Mayo de 1924.

El Gobernador ROGELIO SOTELA El Ag. Pincipal. d: Policia Mp.l. TOBIAS VARGAS

### CAN A RANGE A Cemento:: Cemento

La mejor clase de fabricación belga a precio más bajo de plaza. Por partidas descuento conveniente.

Compañia Comercial de Costa Rica

Oficina: Calle Alfredo Vollo No. 18

-:- TELÉFONO 1012 APARTADO 1048

THE RESERVE THE PARTY OF THE PA

# Del vibrante lirismo de Primo de Rivera en honor de Espana

El 27 de abril, el General | Primo de Rivera, pronunció el primer discurso que se ha hecho en España por radólfono. Este discurso había despertado gran espectación y se esperaba con mucho Interés.

El Jefe del Directorio Milltar aprovechó la ocasión para entonar un canto a Es paña, con lirismo moderno y vibrante. Desde todas las cludades españolas numero discurso, y momentos des la pacióu.

He aquí integro el discur so de Primo de Rivera:

"Primera vez que me veo ante el aparato de maravirecoger mis palabras para de pronunciar son un rotun do, categórico y entusiasta ¡Viva España!"

"Quisiera que millones de seres oyeran y supleran de una vez para slempre que la más Injusta Imputación que se ha hecho a este pueblo es la de ingobernable, cuan do es tan dócil y perspicaz, tan sagaz y de buen sentido, que se gobierna solo, y n muchos lustros de abdicacio. nes y claudicaciones del po der público ante todas las audacias, violencias y desa fueros de minorías sin otro amblente que la coacción, le han hecho perder el amor sus tradiciones ol el respeto a sus autoridades, conservando la fe en sus creenclas, el amor a sus reyes y la confianza en sus soldados, que aun con más derrotas que victorias en el último alglo, compensación histórica de otros de continuos trlunfos, saben ofrecer gene rosamente sus vidas en em presas de honor y de lirismo, y culminarian lo herolco si creyesen en peligro el patrio solar o su amada lodepen-

gula.

tí; hazte buego, hazte culto perdidas para vosotros.

El primer discurso que se ha pronunciado en España por radioteiéfono

es enemigo, y ama especial- en un próximo porvenir la mente a los hijos de tus an. radio-difusión será muy tepasados que hoy pueblan grande, sobre todo desde e las naciones americanas, que punto de vista de la cultura contra este lazo de sangre y haclendo que la voz de la de cultura nada podrá la di bumanidad y de las manisos taquigrafos tomaron el famación, esa difamación que festaciones del arte llegue a nos presenta como retrógra- los riocones más apartados; pues se publicaba en toda dos, cuando más escuelas y esto justifica la creciente abrimos y más protegemos afición que despierta hoy en la cultura; que nos presenta España, amante y propicia a como apestados, cuando no desenvolverse y a recibir hay habitaciones en los ho todos los progresos de la teles de España para alber ciencia. llosa lavención que ha de gar a tantos extranjeros co mo vienen a visitar nuestra hayan sido demaciado lardifundirlas, acaso, por el riqueza artística y a gozar gas mis palabras para haber mundo, las primeras que he de la paz de este país; que llamado y detenido vuestra aos presentan como tiranos, atención; pero ellas están cuando en plena dictadura inspiradas por el más puro tural, la vida, el trabajo y más alto y elevado amor a la hacienda son protegidas, la humanidad." y el pensamiento, expresa. do con libertad cuando no Injuria a las personas, sloj pararse, desenfrenado, ni an' te la majestad de la mujer; que nos presenta como lo. cultos, en los momentos en que las Instituciones clentifi cas y artísticas tienen su mayor auge y protección; que nos presenta como militaristas, cuando el ejército y la marloa ejercen una actua. ción civil de purificación y enseñanza; que nos presenta como indisciplicados, cuando la disciplina del corazón y del patriotismo ha borrrado todas las diferencias, unien do en apretado haz en el ejército a los generales, a los oficiales y a los soldados; que nos presenta como crue. les, cuando más ampliamen: te se ha ejercido la facultad real del perdón, aunque es clerto que lo imperdonable no se libra de sanción legal

¿Para que seguir? Continuad con fe, nobles españo-"Loor a tí, pueblo espa les, que los extraños os hanol, que mereces todos los rán justicia, y los propios, esfuerzos para hacerte gran. hasta los más recalcitrantes, de y libre, que no lo eras tocados de patriotismo en abandonado en tus intereses sus corazones, se incorpora vitales y tiranizado por los rán a la obra común de que se imponían por usurpa amor y trabajo, cultura y ordoras organizaciones llega- (en, a la que yo acompaña les de incontrastable fuerza. do de mis nobles y laborio-"Ahora eres libre, y más sos compañeros del directo lo vas a ser cuando libre- rio militar, acompañado y mente, y por expresión de asistido de vuestra confianza, tu voluntad, soberana, mar- os prometo llevaros rápidaques los rumbos por donde mente para volver a resti quieres ir y designes los tuiros el tesoro de vuestras hombren que han de ser tu libertades cuando no os la puedan secuestrar o mixtifi-"Y mlentras tanto mantén car los que ahora fingen tu fé y sostéu tu ecuanimi llorarlas, acaso más por ellos dad, que nadie podrá contra mismos que porque las crean

por rigurosa que sea.

y trabaja, que lo uno lleva lo "Me es gratísimo difundir otro; ama a la Humanidad, mi voz por medio de este dia. La firma de E. W. GROVE se que es concepto bárbaro elaparato, de este organismo PARIS MEDICINE CO.. St. Louis, E. U.

I de radio difusión, en que to do, desde el captador hasta los amp'ificadores y la esta ción misma, es de construcción española, debido a un modesto y joven lagenlero, a don Antonio Castilla.

"¡Salud, españoles! Acaso



Delicioso Perfume ANTISEPTICO Uselo Usted -PIDALO BN TUDAS LAS BOTICAS

#### Coloque Bien su dinero

En punto centrico y co y casas de habitación.

la casa de Mr. Asch, con el non bre de la cludad de Lon dres, e ntiguo a la Provee. dora, Véase con Luis García si tiene interés.

RESTRIADOS CAUSAN DOLON DE CABEZA

EL LAXATIVO BROMO QUININA desvía la causa. - Se usa en todo el mundo para curar un resfriado en un

# Notable conferencia en Madri 1 por Marcelino Domingo

Pide la fusión de las izpuierdas con el Partido Liberal

mo resultado de la conferea. Jel gobierno de la nación. cia pronunciada últimamente esta corte por el exdiputado de Rivera al comenzar su Francisco Jiménez Oreamu por Tortosa, don Marcelino gobierno como presidente no un hombre de sanas in apoyar y continuar la labor quierdas para ayudar con su hay poca libertad para mu presentar una franca oposi- actual situación a la norma señor Jiménez con la ma ción al gobierno militar, pa ilidad constitucional de los yoría. ra lo cual aconsejó la fusión nuevos partidos que se ofre miembros del partido socia- Igarantías a actuar debida- don Jesús; Guzmán o al

El punto esencial de dicha conferencia, y que ha sido 13-1 objeto de los mayores comen tarlos, es la excitación a los republicanos para no permanecer sumidos en el maras mo, con lo cual tácitamente y sin más ley casi que la na- amor a la patria y por el se da una prueba de impotencla y de falta de energías, para abordar valientemente los temas nacionales. los cuales deben de ser tra A tados directamente por los republicanos.

> La actitud asumida por el señor Domingo ha sido relacionada por los comenta. dores del discurso con la Impenetrable reserva en que se encuentra encerrado el jefe de los socialistas señor Besteiro, quien a pesar de encontrarse n Londres des de hace algunos meses con toda su familia y de gozar de las más completa impu. nidad para atacar al direc. torlo, no ha exteriorizado nloguna opinión, ni aun cuando se le rogó colabora. ra en la reciente ofensiva de los lotelectuales ingleses y franceses contra el mar qués de Estella por el destlerro de don Miguel de Upamuno.

Por otra parte, no se creer posible que el partido refor mista que acaudilla don Melquiades Alvarez, se prestasen mercial, se vende un lote es. a colaborar con los republi quinero, propio para negocio canos en su empresa de activar una campaña que También el lote que ocupó pudiera servir para tomar

#### POR LAS TARDES LEA USTED LA PRENSA

El Diario de información y de cultura más antiguo.

El defensor de todas las causas nobles.

La información nacional extranjera, española, y literaria más completa que se puede apetecer.

Lea usted diariamente PRENSA

de las izquierdas con los cieran con toda clase de ese puesto querrían al Dr. menta.

### Cambio

44	
Nueva York	405 01
Londres	352 0
	360 0
	282 0
	96 0
	91 0
Table 1	405 0
	0,37 1/2 01
	oro am.

# dor en Cartago?

Nos informan de Cartago que algunos vecinos hacen gestiones en el sentido de que el señor Presidente Lic. MADRID, Mayo.-Co juna intervención directa en Jiménez, cambie de parecer en el nombramiento de Go Recordando las declara bernador de aquella Provin en el centro republicano de clones hechas por el Primo cia, pues a pesar de ser don Domingo, se sigue comen- del directorio, en las que tenciones y de mejor dispotando con apasionamiento afirmaba que en el caso de sición, es el caso que se en los centros de reunión cesar como gobernante, an necesita un rumbo nuevo en de los políticos el espíritu y tes se loclinaría a ceder el aquel ambiente cartaginés, de creer que el extranjero "La importancia que tendrá y alcance de sus palabras, gobierno a las izquierdas que pues que con el atavismo de ya que ca cllas se hacía a las derechas, parece des. conservador que sustenta constar que el partido repu prenderse, que existe la po. don Francisco, no se consiblicano debía de salir de su sibilidad de que se llegue a gue nada. Son razones que pasividad y decidirse sin una inteligencia con los ele- un atinamos a comprender, embajes ya en el sentido de mentos moderados de las lz. porque si bien es cierto que del directorlo milit r, y a benevolencia al paso de la chas cosas, sí es tolerante el

> Se nos habla de que para actual secretario de aquella Gobernación, don Rogelio Granados Chacón.

Nosotros no hacemos otra o cosa que informar a nuestros o lectores lo que desean alguo nos cartagineses y que espeo ramos sea constatada la o voluntad en mayoría y así o pueda don Ricardo obrar o con justicia en el nombra o miento, ya sea confirmando o el actual o eligiendo a uno de los que se pide.



BUENO

YOLANDA

J. MIGUEL RO EMPRESARIO CONSTRUCTOR - Ap. Correo 445 DAN

Mediante arreglos especiales me hago cargo de construccioneeparaciones de casas our sagna no alla.

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas Lager grande y pequeña

Aguas minerales: Kola Doble Kola Champague Cream Soda - Gengerale

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

Doble Grande y Pequeña

# LIBROS EN VENTA

### A (.1-28 el fomo empastado

La delensa de los trabajadores y la jornada de ocho ho ras, C. Kautsky. Leopardi a la iux de la ciencia, G. Sergi, 2 ts. La cuestion social es ana cuestion moral, Th. Ziegler, 2 ts. En come us noca las sociedades modernas, E. González Bianco, 3 ts. Ruas superio es y razas interiores, N. Colajani, 3 ts.

La Contiguesa criminosa, M Lango Valenti Vivó, 2 ts. and without & Laurent

Person Penales, P. Durado. - - - and ancuts anderno, A. Chiappelly, 2 ts. - J Garana Pontics, G. Schmoller, 2 ts.

- Augioliai, 2 15. 

in come pro de la camerocia, A Diroff. Li manimonio moconco, la sociologia general, A. Astuaro-Li anna ue la muellaumore, P Rossi, 2 ts.

La Francisa , in Love in, A Augluis, 3 ts. Li Manue y c. Flomoic, c. Peri al ALLeur avoid Hota, 1 jauico, 2 ts. Los sugasusasuscas , in macas iumbre, P. Rossi Las Nava Latagogia, is. Kitigues

Lus comicuzos uca arte, E trosse, 2 ts. L. paro Lieus, M. Luury Li dorecto del mas lucito, G. Cimbali, 2 ts. En ocaso ue la caciavitud en el muado antiguo, E. Ciccoti, 3 ts.

Luciza y Kingucka, in Niceloro, 2 ts. Genesis y luncion de las leyes penales, M. A. Vaccaro, 2 ts. Los fundamentos economicos de la protección, S. N. Patten Amor y matrimosto, chen Key, 2 ts.

El exito de las naciones, E. Keich, 2 ts. La nor-ucia en ias laminas enfermas, I. Orschansky Individualismo y socialismo, A. Albornoz El Estado Socialista, A. Menger, 2 ts. Humanismo integrai, L. Lacour, 2 ts.

Las leyes de la evolucion social, Th. Hertzka, 2 ts. La Marque Des Agicaleres: Mes Surace, P. J. Proudhon, H. Zoccol La Alicquis. Les Agicalores: M. Bakaaia, P. Kropotkia. B. R. Tu-

cker, H. Zuccoli Teoria de las lucizas sociales, S. N. Patten La Auarquia. Las ideas. Los nechos, H. Zoccoli La duarquia apreciaciones encas, H. Zoccoli Desinescentes assures y airituadus, L. Perriani, 2 ts. La mandacion desd. c. punto d. Vista sociologico, J. Elslander, 2 ts. l'asiviuma comomica, al a. d' Ambros o, 2 is. La 1 corta del comercio internacional, C. F. Bastable

Li nuevo derecho internacional, E. Cimbali El desenvolvimiento mental en el niño y en la raza, J. M. Baldwin, 2 ts. liusiones socialistas y realidades económicas, D. Bellet La exploracion mianali, L. Ferriani

Li rinozoismo como medio de coacebir el mundo, E. González Blanco Progreso y pooreza, Henry George, 2 ts.

#### A @ 3.80 el tomo

Agricultura armónica (espectante, popular), Joaquín Costa La ticita y la cuestion social, Joaquín Costa Polluca muraulica, Joaquin Costa La igno ancia dei Derecho, Joaquin Costa, pasta & 2.00 Lo que pensamos los locos, Federico Alvarado F. I cata (Cabeza) iibro pata jovenes, Pabio Mantegazza Hombre acabado, Giovanni Papini Cuchios ue la tierra, Limilia Pardo Bazán Cuchios nuevos, Emilia Pardo Bazan Verba, Gabriel Alumar Novems y novembras, Andrenio En ideal de la Viua, Robert W. Chambers l'ercetes, Luis Firand. 110, novelas Novelus, Junquia Dicente, parta L. is Lawpe, maximo Gorki, pasta - - bush , Maximo Guiki, pasta - 1 - une Warret, Monorato de Baizac, pasta - .luca ue lu-go, Koberto W. Chambers

La confesion de un nijo del sigio, Aifredo de Musset El Cado o la Republica, Platon, 2 tomos, 6 7.00 a attatida, novera, Pedro Benoit Deso de oro, noveras, Eduardo Marquina, pasta La Caravana, nove, s, Eduardo Marquina, pasta

Li auticristo, Dimitry de Merejkowski, 2 tomos, pasta, @ 7.00 Tapices Viejos, Lauardo Marquina Eusayus, Miguei Caue Cucutos de riray Mocho, José S. Alvarez,

Discursos y Conferencias, Miguel Cané Los Malas, Eca de Querros, tres tom s, pasta, & 10.50 L. Augel, cuentos, Gaoriei Muo, pasta Paginas escogidas, Azorin, pasta

Poetas y criticos de A nerios, c. S. Go mález, pasta La Revolucion Rusa, II. Tisia El diograma de los doicaeviques, Nicolás Bujarín El Sacaregua a y la Dicadata del Procetariado, Nicolás Legin

Pastorcias, wacas cispias La mas as was wire, asvers, pasts, Coacha Espina Eu tauma, J. K. days naus, de la Academia Goncourt Ai reves, J. K. Hays naus, de la Academia Goncourt La casa, J. K. dayanta, de la Academia Gracourt

be racies to the costs, Paul Margarett, de la Acidenia Goncour Mi genaus, Paul Margueritt, le la Academia Goncourt Maits dirigits, j. d. dosse, (Alyor), de la Acidenia Goncourt La manali, J. H. Kolay, (Mayor), de la Academia Goncourt Lorenza Aio ai, Paul Bourges, de la Academia Francesa

La rigaranta, Leon frapie La dansara de vivir, Marceia l'inayre La cardata celeste, Hago Wast

Para desarrouar nuestra ne noria, Georges La associacion como Ley General de la Educación, U. González Serrano VI. COMEDIAS Y DRAMAS De la vida que pasa, Ramon Quesada

La musa de los malrues, Anesaio Casero De orden del Rey, Victor Hugo, 2 tomos, pasta Cuestiones sociales, Ricardo Meila, pasta El nino y el adolescente, Miguel Petit, pasta El origen de la vida, S. M. Pargame, pasta Prelucios de la lucha, (baiadas), Francisco Pi y Arsuaga

La vida en flor, (noveia), Anatole France Baltarar, Anatole France La atmosfera: Evolucioa y Revolucióa, 2 tomos, pasta, @ 7.00 Munera Paiveris, (soore economia politica), Juan Ruskin Las piedras de Venecia, Juan Kuskin, 2 tomos, pasta, @ 7.00

Las mentiras convencionales, Max Nordau, dos tomos, pasta, @ 7.00 La noveia de las horas y de los dias, Manuel Ugarte, pasta Los vagabundos, Maximo Gorki, pasta Los caidos, Maximo Gorki, pasta

Cain y Artemio, Maximo Gorki, pasta Tomas Gorderell, Maximo Gorki, pasta

S attenden los pedidos en las oficinas de LA PRENSA, casa Falcó San José de Casta Rica. Ventas al contado.

# \*

Pianchas de tela metálica

as is nierro para techos "nesla" to "alsen"

.... U TICAMENTE EN ESTE ALMÁCÉN :-

Jan Fernández

Tetefone 198

## Los obreros de México no sou

# socialistas

El famoso líder ruso G. Zinovieff, jefe del Soviet, acaba de hacer en Moscou, ante numerosa asamblea que se reunió para conmemorar el cincuenta aniversario de la 3ª Internacional, importantes declaraciones en un discurso que pronunció, aseverando que todas las agrupaciones del mundo habían aceptado los principios salvadores de los comunistas moscovitas, y que tenía el orgullo de afirmar que en todos los países de la tierra en que existen obreros organi. zados, flamea victorioso el pabellón antes de las elecciones, rojo. Soore estas declaraciones pedimos su opinión al secretario y a varios líderes de la Confederacion Regional Obrera Mexicana, los cuales concurrir a las sesiones. niencia o no de la creanos expresaron lo siguiente:

Los obreros mexicanos, con el objeto de no ser engañados con falsas informaciones para tener una noticia exacta de los principios y fines de los comunistas rusos, enviamos delegados para que éstos tomaran toda clase de datos y referencias acerca de las prácticas de los soviets. Esos delegados fueron recibidos por los laborantes rusos y estuvieron en varias juntas y congresos, observando atentamente lo que se discutía y las finalidades de todas las teorías comunistas.

A su regreso a esta capital nuestros compañeros llegaron un poco decepcionados, y en los informes que rindieron aseguraron que por ningún motivo deberían las agrupaciones mexicanas adherirse más que fratermoscovitas tienen la firme intención de ser autónomos, es decir, que pretenden que todas las agrupaciones bernarlas, sin tener en cuenta la proyecto de ley: situación política ni las dificultades que existen en cada país, y que son las que impiden a los laborantes obrar en determinada forma, tal como pudiera convenirles a los rusos. Debido a eso están distanciados, por más que, en el fondo, los trabajadores no dejen de admirar muchos de los principios libertarios de los rusos, que son los que tienen ya casi todas las agrupaciones del mundo.

# Teatro Competo

Alvarez Quintero J S

A C 3.50 TOMO

. PRIMEROS ENSAYOS Prólogo: Esgrima y amor: Belén, 12, principal : Gilito : La media naranja : El tío de la flauta : El peregrino : Las casas de cartón : La Reja: Apéndice

II. COMEDIAS Y DRAMAS La vida íntima : El patio :Los

III. COMEDIAS Y DRAMAS La pena : La azotea : El nido :

IV. SAINETES Y ZARZUELAS La buena sombra : Los borrachos El traje de luces : El motete : El estreno: Abanicos y panderetas A Sevilla en el "botijo"! V. COMEDIAS Y DRAMAS

La dicha ajena : Pepita Reyes: Mañan i de sol.

La Zagala: Amor a oscuras. La casa de García: A la luz de la luna.

Colección Inquietud A UN COLON EL TOMO Páginas de un descontento, M. Gorki Evolución y revolución, Eliseo Reclús habla la presente ley. Que La guerra, Octavio Mirbeau Ensayos sobre moral, Pedro Kropotkin En Siberia, Wladimiro Korolenko La coacción moral, Ricardo Mella

Suscribase usted a LA PRENSA

Obras de Guy de Chantepleure

DE VENTA EN LA

LIRERIA ESPANOLA

MARIA v. DE LINES

Lil de los ojos color del tiempo: I tomo en pasta ... . 6 3-57

Todas las semanas recibe esta casa las m ejores

producciones literarias

La pasajera: 1 tomo en pasta.....

La aventurera de Haguette: 1 tomo pasta-a-----

Ruinas en flort I tomo rústica....

Alm is femerinas; I tomo iú tica ......

# NOTAS CORTAS La alarma

El incidente de los público.

Los amigos del señor Odio quieren que su rey por el cual corresponde

pues es intención de ellos carril al Pacífico. pactado.

Siguen sintiéndose aldiputados Odio-Roma-| gunos temblores de pogosa, sigue en el debate ca intensidad. Ayer registró el observatorio 15.

Se ha normalizado la por Puntarenas vaya a la letras de cambio con las el camblo. Fue una semana Cámara, otro tanto de- compras de dólares hesean los del Sr. Roma- chas por la Caja de Congosa suplente por la versión. Ayer entraron misma Provincia, ésto en a dicha Caja \$314.000,00 Imperio. virtud del pacto celebrado dóllares. El cambio de entre ambos caballeros, dóllares volverá al 400. pues no había motivo para

Sigue discutiéndose por turno a cada uno públicamente la conve-Entendemos que este ción de la Junta de Adincidente está terminado, ministración del Ferro fueron las siguientes:

dar cumplimiento a lo El asunto está para por clento; sobre Londres, tratarse por el Congreso sobre París, 114 por clento; Constitucional.

# Proyecto para la edificación de casas baratas para familias pobres

Con vista de la iniciativa dres de familia, casados o cense, que ha edificado va- a su cargo, sin viclos, rias casitas para vender a las Se les otorgatá el tírolo

El Congreso etc. Decreta:

Artículo I .- Autorízase a Banco Internacional para facilitar al Comité Nacional de la Cruz Roja Costarricense, hasta la suma de... de 150.000,00 para construir

vivlendas cuyo costo no exceda de un precio de (1,500 00

Art. II.-Autorizase PoderEjecutivo para otorgan la garantía subsidiaria a la Sociedad Cooperativa Cons tructora para el empréstito que haga, hasta por la suma g 100,000,00 o su equiva lente en colones con el ob jeto de construir casas bara tas en las condiciones que especifican los estatutos de

dicha Sociedad. Art. III .- Para facilitar a Banco Internacional los 150 mil colones de que habla el artículo I. prorrógaose los efectos de la ley Nº 23 de 17 de octubre de 1922, me mediante la cual se aumenta en 1 de céntimo por cada klio de peso de mercadería que se lotroduzca, hasta cu brir además de los 400 000.00 empréstito para casas baratas, los 150,000 00 de que la que fue la señorita Roda facultado el Poder Ejecutivo para efectuar el em préstito con la garantía del mismo aumento del impuesto.

Art. IV.-Las casas se rán vendidas por la Cruz Roja a personas pobres, pa

3-50

3-25

de la Cruz Roja Costarri viudos o mujeres con familla

nalmente a las rusas, puesto que los famillas pobres, por cierto de propiedad de casa y tecon muy buen suceso, el rreno al terminar el pago Doctor Cordero presentó completo de de 1.500 en mundiales dependan de ellos para go- al Congreso el siguiente cien mensualidades & de 15 cada una.

> Art. V.—No se podrá traspasar la propiedad, ni los derechos adquiridos antes de completar el pago total, sino a otra persona que reuga las condiciones que exige esta ley y con previo conocimiento del Consejo Nacional de la Cruz Roja ila subida del Franco en 38 de Costa Rica.

Art. VI-El que dejare de pagar tres mensualidades consecutivas, perderá los de. rechos adquiridos y la Cruz Roja, podrá disponer de la propledad para otro comprador.

Art. VII.—Las sumas per cibidas mensualmente por abonos a las casas vendidas, serán aplicadas en su totali dad a la construcción de nuevas habitaciones bajo el mismo tipo y de igual preclo en otros lugares de la población.

Art. VIII.-La presente ley principlará a regir desde la fecha de su publicación. Dado en San José, etc.

### Duelo

En la mañana de hoy se efectuó el sepelio de salía Arias Porras.

Los funerales se celebraron a las 10 hs. en la el carro fúnebre iba cu- una de las bodegas. bierto por gran cantidad Aún cuando tenía asede flores.

tinta don José María destruido. Arias P. y señora., don Abraham Madriz y seño ra, don Máximo Chavez y señora, don José J. Salazar y senora, y senorita Anita Arias P.

# del cambio

Durante la última semana, el público en general, y especialmente les comerclantes, estuvieron muy alar presentante propietario situación del Mercado de mados, viendo como bajaba de especulación, de forsadas oscilaciones que no podían durar, por que el equilibrio estabilisado reclamara su

Como tenía que suceder, lo contrario, la especulacion solo duró pocos días, y al empesar la presente semana, nuestra corriente monetaria volvió a su cauce normal.

Las cotizaciones de ayer

Sobre Nueva York, 405 352 por ciento; sobre España, 282 por clento; sobre Italia 91 por ciento; sobre Sulza 360 por ciento; sobre Bélgica, 94 por ciento; sobre Berlín 405 por clento; sobre Holanda, 37 por clento.

"Se justifica la oscilación de la moneda francesa que está aumentado ahora su valor en los mercados de cambio, gracias a la caida de Polocaré. La política mantenida por este famoso estadista francés, estaba ileaa de peligros, y la fuerte inquietud política se traduce casi siempre en una desconfianza hacia la moneda de un país inquieto El triunfo poítico de Herriot, mejor avenido que Poincaré con las grandes potencias ha hecho que el horizonte tormentoso se aclarará un poco, croduciéndose una mayor tranquildad, que ha traido

Sea como fuere, la cosa no ha podido durar porque

no era posible.

Que aproveche a los señores especuladores la utilidad adquirida demasiado hábilmente darante una semana; pero procuren no repetir la suerte, que no siempre estas cosas salen blen.

Ni política ní económicamente ocurre en Costa Rica nada que no sea perfectamente normal, y las alteraciones de la moneda, produc. to de una especulación de mala fe, no puede durar más que algunas horas o pocos días.

Tenemos entendido que se ha querido especular con algunos depósitos de dólares que se han hecho reclente-

## Hubo un incendio

En la madrugada de Iglesia de el Carmen de hoy fué destruido por un de donde salió el Cortejo incendio parte del Beneacompañado de miem- ficio de don Tomás bros de la familia doliente Guardia y doscientos sae innumerables amigos; cos de café que había en

guro se nos informa que l'resentamos nuestra la cantidad en que estaexpresión de condolencia ba asegurada no alcanza a los hermanos de la ex- a cubrir el valor de lo

Suscribase